

EL OBRERO BALEAR

ÓRGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XIV.

NUM. 607

Palma de Mallorca 27 de Septiembre de 1913

La correspondencia de Redacción dirijase á LORENZO BISHAL, la de Administración á AGUSTÍN ROCA.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Ante una industria que se vá

III

En nuestros artículos anteriores hemos dicho que la industria de calzado de Palma (podríamos decir de Baleares) está pasando por una crisis espantosa; que á consecuencia de la misma el oficio de zapateros se deshace, emigrando los obreros á centenares; que la industria corre el riesgo de desaparecer totalmente si no se hacen esfuerzos titánicos para impedirlo; que nuestros fabricantes de calzado, ni la prensa, ni nadie, se preocupaban de cuestión tan interesantísima; que dichos fabricantes, como técnicos en la materia, explicasen públicamente las causas del conflicto actual y del que amenaza, exponiendo los medios, si los hay, para conjurarlo ó atenuarlo, y, por último, pedíamos á la prensa que abriera una extensa información en sus columnas sobre el asunto, á fin de dar lugar á exponerse al público las opiniones y conocimientos que la transcendencia del problema demanda y ver de sacar un resultado práctico y salvador.

Dichos nuestros artículos no han producido todo el efecto que deseábamos, no han despertado el interés que queríamos; pero... ¡consolémonos! algo se ha obtenido.

En primer lugar se hizo eco de nuestra campaña la Sociedad de obreros zapateros y enseguida tomó el acertado acuerdo de convocar al gremio á asamblea magna para tratar tan importante cuestión, asamblea que ha tenido efecto el lunes de la presente semana y de cuyos acuerdos damos cuenta en otro lugar de este número.

El joven é ilustrado publicista y redactor de *La Región* D. Eusebio Heredero Clar, se ha ocupado también en dicho diario de nuestro modesto trabajo, y acogiendo y pulimentando nuestra tosca argumentación tiene publicados ya dos artículos que contienen las bases más fundamentales del problema y señalan los medios más eficaces para resolverlo.

No hay duda que cuanto dice el Sr. Heredero en su hermoso trabajo es la triste realidad. Pero los fabricantes de calzado que son los que más conocen el problema, que son los técnicos en la cuestión, que son peritos en la materia y que más directamente que nadie sufren las consecuencias de ese rápido y fatal decaimiento de la industria, en vez de esperar estoicos á que suene el trágico *consumatum est*, como dice el Sr. Heredero, deberían ser los primeros en señalar el peligro que viene, dando la voz de alarma, lanzando iniciativas y preparando el ambiente para una acción mancomunada de todas las fuerzas y elementos directa é indirectamente interesados en el problema. Porque ¿cómo va á curarse el enfermo si los médicos de cabecera, que son los fabricantes, no explican la enfermedad del doliente ni siquiera le recetan medicina alguna? ¿Cómo va á moverse la opinión y qué eficacia tendría ésta ante los altos poderes si los principales perjudicados se mostrasen apáticos y mudos ante el conflicto?

Es indiscutible que la medida salvadora no la poseen nuestros fabricantes, está en manos del gobierno, pero para que éste la ponga en práctica es preciso que sienta el peso de la necesidad, y eso es empresa que corre á cuenta de los mallorquines, quienes debemos agitarnos y clamar incesantemente para que se proteja á nuestra industria, para que se la saque de su estado agonizante, para que no se la deje morir y en esta obra meritoria deben actuar de heraldo los fabricantes de calzado y la prensa. Por lo que toca á los trabajadores estamos seguros secundarán todas cuantas iniciativas se encaminen á solventar el grave conflicto. ¡Ojalá las demás clases sociales se igualasen, en virilidad, en energía, en civismo, á los obreros en esta clase de asuntos!

La campaña de agitación ha empezado y es menester que no decaiga, al contrario debemos darle calor y aliento para que alcance la magnitud necesaria á fin de

llegar pronto á la regeneración deseada. Pero no olvidemos que lo primero y más esencial es crear opinión. opinión y opinión.

¡Viva la industria de calzado!

¡AGUA VA!

«Tiene mi maridito
venas de loco;
unas veces por mucho,
y otras por poco.»
(Del Cancionero Popular)

Consumiéndose estaba
de sed la tierra,
lo mismo por el llano,
que por la sierra...
¡Causaba angustia
verla tan triste, ajada,
marchita y mustia!

En la vid, el racimo
languidecía;
la manzana en el árbol
se repudría...
Y en el majuelo
y en el pomar, la gente
clamaba al cielo.

Surgía, al ver los campos
morir de anemia,
de cada boca el grito
de una blasfemia...
¡Qué interjecciones,
votos y juramentos,
y maldiciones!

Por fin Dios, apiadado
de los mortales,
buscó y halló el remedio
para sus males...
«¡Agua va!» (dijo),
y el cielo fué el pitorro
de un gran botijo.

Cayó el agua á torrentes
sobre la tierra,
lo mismo por el llano
que por la sierra...
Mas los turbiones
ocasionaron miles
de inundaciones.

«Ni tanto ni tan calvo,
Señor!» (clamaban
los labradores, viendo
que se anogaban),
y los que eriales
eran, se convertían
en lozadales...

«¡Ved, Padre, que con tanta
lluvia (los amos
de las tierras gemían)
nos arruinamos!...
Mas—sordo el eco
de sus hijos—el «Padre»
se hacía el sueco...»

Y hoy cantan en los campos,
á voz en grito,
los labradores:—Tiene
mi «Padrecito»
venas de loco;
unas veces por mucho,
y otras por poco!—

CARLOS MIRANDA

LOS GRANDES COMBATES MODERNOS

De la lucha negra española

Yo bien desearía poder ofrecer á mis caros lectores de EL OBRERO BALEAR la actualidad del importantísimo conflicto minero. Empero, contra mi voluntad y mis deseos, me es absolutamente imposible, á causa de vivir bastantes kilómetros lejos de Palma de Mallorca, factor que me obliga á escribir con ocho días de antelación á la salida del periódico. Esto es, cuantos artículos de mi pluma aparecen, son la actualidad de la pasada semana. Espero, sin embargo, que mis queridos lectores se harán cargo de lo antedicho y me dispensarán al mismo tiempo, si todas ó parte de las conjeturas que haré en el curso de este trabajo resultan, cuando aparezcan, erróneas.

Supongo yo que los que leyeron mi último artículo, sacaron la deducción de que confiaba en que los mineros asturianos lograrían un ruidoso triunfo sin necesidad de apelar á la huelga. Afortunadamente no me he equivocado. Al día siguiente de haber puesto en Correos el referido artículo, tuve la inefable satisfacción de leer en nuestro querido órgano diario, *El Socialista*, y enseguida en los demás de la Corte y provincias, que los valientes camaradas mineros de Asturias habían obtenido una satisfacción á sus modestísimas y justísimas peticiones, hasta el punto de aplazar el planteamiento de la huelga acordada para el día 12. Además, una carta llegada ayer confirmame en la creencia de que lograrían la implantación del salario mínimo sin haber de recurrir al paso. ¡Festejemos el tercer y más importante de los triunfos obtenidos en el espacio de pocos días por nuestros hermanos asturianos!

He dicho el tercero, sin pensar en que habrá algún lector que se figurará que he sufrido un *lapsus*. Quién esto piense se equivocará de pies á cabeza. Veámoslo.

Con sumo placer recuerdo que el Gobernador de la provincia de Barcelona, el que fué republicano intransigente y redactor de las *Hojas Dominicales*, Sr. Francos Rodríguez, cuando la huelga del Arte Fabril estaba en sus momentos culminantes, en una de las diarias entrevistas con los periodistas de la ciudad condal dijo, poco más ó menos: «Los elementos revolucionarios y perturbadores que han provocado esta huelga, tienen ramificaciones en Asturias, y de ahí la causa de la agitación que se observa entre los obreros mineros de aquella región.» Por supuesto que, ni cortos ni perezosos, los

mineros asturianos apresuráronse á protestar enérgicamente de tan imprudentes manifestaciones impropias de un periodista de la talla del Sr. Francos Rodríguez. Mas no está ahí el primer triunfo. Está en unas declaraciones del Sr. conde de Romanones, hechas dos días antes del plazo señalado para abandonar los trabajos. Aproximadamente decían: «creo firmemente que el movimiento de los obreros mineros asturianos es netamente económico, esto es, que no tiene ningún carácter político, revolucionario ni perturbador». ¿Están conformes, ahora, mis apreciados lectores, en convenir conmigo en que las declaraciones del Sr. Conde de Romanones son el primer triunfo de los compañeros asturianos? Pasemos al segundo.

Si la memoria no me es infiel, creo que ya en el anterior artículo he dicho que los patronos mineros asturianos aún están ayunos de contestar á las circulares, en las que estaban incluidas las peticiones, que á su tiempo debido fueron presentadas. Primer signo de la intransigencia en que pretendieron esmerarse. Luego hubimos de saber que, no solamente no habían contestado á las mentadas circulares, sino que también se habían ausentado de sus despachos para no parlamentar con sus obreros. Las gestiones que tuvo que hacer el Ministro de Hacienda, Sr. Suárez Inclán, diputado de la región asturiana, y ayudado por el Ministro de la Gobernación, Sr. Alba, para lograr que los patronos fuesen á Oviedo para entrevistarse con los obreros, no me dejarán mentir. Pues bien; apesar de todo su orgullo y vanidad, apesar de todos sus propósitos de intransigencia, tuvieron forzosamente que rendirse á la evidencia y convencerse de que no sería tan fácil como ellos se figuraban humillar á sus obreros, sino que, antes al contrario, muy bien podría suceder que les correspondiese un disgusto de regular tamaño. Innegable es que en su actitud de última hora pesaron mucho los factores de que habló la semana pasada. Pero también es innegable que la disciplina, la fuerza siempre creciente del Sindicato de los obreros, les impulsó á abandonar la intransigencia que en un principio, como hemos visto ya, adoptaron. Sin embargo, sea lo que sea, lo evidente, lo que á todas luces es un triunfo, es que, quieras que no, vieron forzados á enviar una circular á el Sindicato invitando á éste á nombrar una Comisión para tener una entrevista con ellos, y de cuya entrevista salió la solución, ó para más bien explicarnos ó entendernos, el camino que debe conducir á la solución del conflicto aún latente. ¿Estamos ó no contestes en reconocer que el abandono de la intransigencia por parte de los patronos significa el segundo triunfo de los que he mentado?

Cómo supongo á los lectores enterados de la fórmula convenida en la susodicha entrevista, no creo de necesidad reproducirla.

Quizás cuando estas líneas salgan á la calle esté solucionado completamente el conflicto, lo que mucho nos regocijaría, como es de suponer. Por de pronto, encuéntrame en que son tantas las fórmulas de expresión para festejar el tiempo que bullen por mi cerebro, que me sería muy dificultoso coordinarlas. También, si no temiera llegar tarde, aconse-

jaría á los mineros asturianos que no abandonen el entusiasmo, la disciplina y la convicción de que deberán luchar con unidad para conseguir sus demandas, pues nada de extraño sería que los patronos olvidasen compromisos. Confiamos en que así no sucederá y que al aparecer este número todo estará arreglado. ¡Hurra por los mineros asturianos!

Si por un lado se despeja la atmósfera dejando pensar en la pronta salida del sol que da vida, en otro lado las nubes se amontonan con rapidez increíble, amenazando con una tempestad de no pequeñas consecuencias para cuantos están bajo ellas.

La avaricia de la Compañía explotadora de las minas de Riotinto, no parece sino que intenta provocar un conflicto, del mal, hablando en plata, ella ha de salir la más perjudicada. Sepa, por si no lo sabe, que los obreros sólo tienen que perder las cadenas que los sujetan á este régimen mil veces criminal. Sepa, por si no lo sabe, que en caso de declarar, ó mejor decir, que aceptar el guante que intenta hecharles, no habrán de ser solos á luchar. La solidaridad obrera sabrá cumplir con su deber.

No se figure que logrará vencer, humillar á los trabajadores volviendo hacer cargar veinte carros de cadáveres, como hizo el 4 de Agosto de 1888. No; nada ha de valerle la tropa que ha pedido y pedirá. Los obreros, con solo cruzarse de brazos y teposar en sus casas, sabrán vencerla, humillarla.

Mucho me temo que, apesar de los buenos oficios de los compañeros Egocheaga y Bascuñana, á la odiosa Compañía le será posible llegar hasta el fin de sus perversos propósitos. Bien, muy bien; peor para ella. Aquí estamos los demás obreros pronto á cumplir con nuestros deberes. Si busca sangre, debemos decirle por adelante que no la encontrará. Dice que no quiere imposiciones é imposiciones tendrá que aceptar. Tiene derecho á no aceptar imposiciones, los obreros tienen derecho á imponer imposiciones. Derechos contra derecho. ¿Quién vence?

LA FUERZA.

E. MONTFERRER NOÉ.

Trabajadores: Suscribíos á «El Socialista» diario.

Las asperezas de la guerra

Las verdaderas asperezas de la guerra son las marchas fatigosas, los largos ayunos y larga sed sufrida; las noches durmiendo sobre el fango y bajo la lluvia; las enfermedades soportadas sin médico ni medicinas; el descorazonamiento de no sentirse dueño del propio destino, despojado de la idea del valer humano y del derecho absoluto, incondicional, de vivir, que es de aquel la consecuencia, y, sobre todo, en el miedo, que hace presa en todos, hasta en los más animosos, las primeras veces que se sufre el fuego. En la rebeldía innata del instinto de conservación, que hasta en los soldados mejores es como un caballo de caprichos ciegos é inexplicables, permanece tranquilo, y luego, de pronto, ante un peligro á veces pequeño, rompe las bridas de la razón y se derrumba en el precipicio.

La verdadera aspereza de la guerra, en una palabra, consiste en el esfuerzo sobrehumano de voluntad que el soldado tiene que hacer para cumplir con su deber...

GUILLERMO FERRERO

«El militarismo», traducción de Conzalo Calvo. Comandante de Estado Mayor.

V Congreso de la Federación Socialista Valenciana

Nuestra impresión

Los días 6 y siguientes del presente mes, se han reunido en Almansa en Congreso ordinario las agrupaciones socialistas de la Región levantina.

Concurrieron las delegaciones siguientes:

Castellón, representada por el compañero Ruberts, Vall de Uxó por Teu, Valencia por José Termens, Játiva por Ferrer, Villena por Saez. Alcoy y Bañeras por Maciá, de Alcoy, Elda por Quiles, Alicante por Martínez, Pérez de Almansa y Elche por Gascón y García.

El Comité Regional estaba representado por Quiles y Sanchís presidente y secretario del mismo.

Cinco sesiones ha invertido el Congreso en la discusión del orden del día.

Se tomaron acuerdos de salutación al Partido y su órgano en la Prensa, á la masa obrera que lucha por su reivindicación y de protesta contra el atentado de Cáceres, guerra de Marruecos y contra la pena capital.

También se hizo constar en acta el sentimiento del Congreso por la muerte del gran Augusto Bebel.

En el curso de las sesiones se recibieron felicitaciones de la federación de juventudes y de Almansa, el Congreso dió por terminadas sus tareas á los vivos del socialismo y de la federación.

Para el próximo número

Los grandes combates modernos

De la lucha negra española

por E. Montferrer Noé

Frutos de las Cooperativas

A propósito del Congreso de Cooperativas de Jemappes.

La Federación de Cooperativas belgas tuvo una idea feliz acordando celebrar dos Asambleas generales cada año; la primera, para examinar los asuntos puramente comerciales, balances y cuentas; la segunda, para hacer un estudio de cuestiones especiales, y en su vista, encauzar y promover el movimiento cooperativo.

El día 10 del corriente se reunió en Jemappes uno de estos Congresos ordinarios. En *Le Peuple*, de Bruselas, encontramos un extenso juicio de este acto, del que creemos útil traducir párrafos que pueden prestarse á muchas consideraciones entre nosotros, ya que nuestra acción cooperativa es aún bastante deficiente. Muchas enseñanzas podemos sacar de lo que hacen nuestros compañeros belgas, que puede decirse que van á la cabeza del cooperativismo mundial.

A pesar de esto, lejos de dormirse en los laureles, continúan estudiando y

buscando estímulos constantemente para que su obra no se estanque y alcance cada día más positivo engrandecimiento.

«Es verdad—dice *Le Peuple*—que hemos dado el ejemplo de una organización cooperativa próspera, soldada íntimamente al movimiento general, político y sindical de la clase obrera, y éste es un imperecedero título de gloria. Pero, ¡cuántas cosas tenemos que aprender de los cooperadores extranjeros sobre el terreno cooperativo puro! El honor de los conductores de nuestro organismo central, la oficina cooperativa es el de saber decirlo netamente y con precisión.

Basta dirigir una mirada sobre algunos informes para convencernos que es de urgente necesidad hacer poderosos esfuerzos en diversas direcciones.»

Si á una organización cooperativa tan formidable como la belga es, se la excita aún de este modo desde la prensa amiga, ¡qué no sería necesario decir en nuestra España, donde el cooperativismo apenas si está en mantillas todavía, y donde son infinitos los obreros que de él no saben, ó tienen una falsa idea, ó le son francamente hostiles!

El movimiento cooperativo belga, según los datos presentados al citado Congreso, reúne alrededor de 200. Sociedades, de cuya fuerza global da una idea la siguiente estadística:

Ventas anuales	47.573.587 francos
Beneficios realizados	5.124.310 id.
Miembros	170.748 id.
Personal	2.437 id.
Valores inmobiliarios	19.135.468 id.
Capital invertido	1.995.866 id.
Número de sucursales	221 id.

Entre nosotros, sería tarea difícilísima hacer una estadística parecida. En primer término, porque carecemos de una Federación de Cooperativas.

Le Peuple comenta así el cuadro que hemos insertado más arriba:

«¡Ciento setenta mil familias!... ¡Cuarenta y siete millones de venta! Apenas trescientos francos, término medio, por familia afiliada. Dos datos que permiten decir: el primero, que hay medios de doblar en poco tiempo el número de nuestros cooperadores militantes; el segundo, que con el número actual de adheridos, hay manera de doblar, de triplicar las ventas.

Para esto, necesitamos tres cosas, que nos faltan casi completamente. Todos los que han puesto su mano en el asunto, en las diversas regiones del país: han tropezado con la misma dificultad, escasez de militantes con capacidad, al corriente de los negocios, con conocimientos de contabilidad, poseyendo el tacto, la prudencia y la clarividencia audaz, que, por sí solas, son seguridades de éxito.

Nuestras escuelas cooperativas, de las que se ha realizado un ensayo bastante feliz el año último en Ljeja—hay 77 discípulos de 95 inscritos á las once lecciones—pueden aportarnos la pléyade de hombres consagrados á esa labor, competentes en ella, que con tanta frecuencia echamos de menos. El próximo invierno habrá dos escuelas de este género, una en Huy y otra en Charleroy. En preparación están las de Gante y Mons.

Después de proponer algunos sensatos medios de propaganda, el artículo termina con los siguientes párrafos:

«Al contrario de otros países y, sobre

todo, al contrario del capitalismo comercial, desperdiciamos nuestros esfuerzos. En Francia, ciertas firmas capitalistas, con un capital de 40 millones, poseen de 8 á 10.000 establecimientos dependientes de un organismo central, ocupando 15.000 empleados que trabajan bajo las mismas aspiraciones. Un simple dato que aporta Luis Bertrand tiene una elocuencia decisiva: la aglomeración bruselesa, con una sola sociedad, posee una fuerte Cooperativa que representa 7 millones de compras por año; el establecimiento de Charleroy, con 43 sociedades locales, dispersas ha hecho, en 1912, por 5 millones de negocios. No es temerario afirmar que hay un 50 por 100 más de socialistas en Charleroy que en Bruselas.

Y la Bolsa del Trabajo, creada en Gante y que va á ser la obra de toda la Bélgica obrera, y nuestras Cooperativas de producción, todo, en una palabra, de lo que se esperan, en breve plazo resultados fecundos, recibirá también, por la unidad de acción, por el acuerdo de las iniciativas, tened en cuenta que no se trata de estorbar ninguna, una impulsión magnífica.

Esto, que está dicho para Bélgica, que á tan alto grado ha llegado en el cooperativismo, puede ser aprovechado por todos. Y especialmente por el proletariado español, al que tan necesario es incorporarse á la marcha de los obreros del resto del mundo, con todos los adelantos y prosperidades que ellos han alcanzado.

Sirvanos á nosotros de estímulo para empezar lo que á aquellos compañeros es consejo para llegar á un gigantesco desarrollo.

El "Sindicato Metalúrgico Balear," Y YO

A consecuencia de haber gastado yo, incidentalmente, en una reunión de zapateros ciertas frases alusivas á dicho Sindicato, éste se creyó con derecho á jugar-me á la pelota mandándome la siguiente comunicación:

«LORENZO BISBAL.

Estimado compañero: Teniendo noticia el «Sindicato Metalúrgico Balear» de que V. en reunión celebrada por el gremio de Zapateros el 27 de Agosto próximo pasado, se permitió ciertas frases alucivas al citado Sindicato Metalúrgico Balear.

En reunión general celebrada el día 5 del corriente ha acordado celebrar una reunión pública el día 14 del corriente á las diez y media de la mañana en el local del «Reñidero» con el fin de que V. pueda explicar el alcance de las palabras que en la reunión de Zapateros pronunció refiriéndose á nuestra Sociedad.

Esperamos de V. compañero Bisbal se servirá asistir á la reunión citada á la cual le convocamos en nombre y representación del «Sindicato Metalúrgico Balear», y si así lo hace creemos cumplirá con un deber, tenga presente que en la reunión que V. trató de nuestro Sindicato no hubo lugar á réplica y de no asistir á la reunión á que le convocamos pondría á la entidad por la cual suscribimos en un caso de indefensión, por cuyo motivo casi nos cabe la seguridad más absoluta, de que V. nos honrará con su presencia en el expresado acto.

Palma 5 de Septiembre de 1913.
Por el Sindicato.—El Presidente, AN-

TONIO RAMIS.—El Secretario, EDUARDO ZAMORA.

A esta comunicación correspondí con la siguiente carta:

AL SINDICATO METALÚRGICO BALEAR.

COMPAÑEROS: Contestando á vuestra carta de 5 del corriente por la que me invitáis á una reunión pública que dicho Sindicato ha acordado celebrar el día 14 del mismo, con el fin de que yo pueda explicar el alcance de ciertas frases por mí pronunciadas en la reunión del gremio de zapateros celebrada el 27 de Agosto próximo pasado, referentes á vuestra Sociedad, he de deciros lo siguiente:

1.º Qué como ciudadano y como obrero tengo perfecto derecho á analizar y criticar si me parece criticable el reglamento, táctica y funciones de cualquiera Sociedad, sin que por ello contraiga la obligación de acudir ante ella á rendir cuenta de mis procederes.

2.º Qué las palabras en que yo aludí al Sindicato Metalúrgico Balear las sostengo en toda su integridad por ser el exacto reflejo de la verdad sucedida y consumada.

3.º Qué con dichas mis palabras pretendo no haber ofendido en lo más mínimo á dicho Sindicato.

4.º Qué si ese Sindicato se siente molestado ú ofendido con mis palabras, que me indique por escrito cual de ellas contiene la ofensa y yo le garantizo que sabré salvar su honor sin necesidad de acudir á reuniones públicas.

Vuestros y de la causa común.

Palma 8 de Septiembre de 1913.

LORENZO BISBAL.

Luego recibí esta otra.

Compañero

Lorenzo Bisbal

SALUD

Recibida su atenta con fecha del 8 del corriente, por este «Sindicato Metalúrgico Balear» reunido en Junta General celebrada el día de hoy ha tenido á bien aplazar la reunión pública de la que Vd. ya tiene noticias para el domingo día 21 del corriente, á las 10 y media de la mañana en el domicilio social Reñidero Plaza del Olivar número 4, con el fin de analizar criticar todo cuanto se refiera á Vd. y muy particularmente, sobre la actitud que Vd. observó en la reunión del gremio de zapateros día 27 del pasado al tratar de nuestro «Sindicato».

La sociedad mentada por la cual suscribimos fundando la determinación de acuerdo con lo que Vd. dice en el.

1.º De su carta la misma que al principio de esta comunicación se nombra. De nuevo volvemos á comunicarle exigirle el cambio de fecha por si tiene á bien asistir toda vez que tenemos que ocuparnos que Vd. advirtiéndole que si no asiste no será obstáculo que nos impida hablar de Vd.

Palma 13 Septiembre 1913.

Por el «Sindicato Metalúrgico».—El Presidente, ANTONIO RAMIS.—El Secretario, EDUARDO ZAMORA.

Mi última contestación, á la que ni siquiera se dió lectura en la reunión, fué la que sigue:

Al presidente del «Sindicato Metalúrgico Balear».—Salud.

Compañero: Le suplico la bondad de ordenar la lectura de la presente carta afin de que la reunión se componere de ella y tome la resolución que crea por conveniente.

No asisto personalmente á la reunión que celebráis, porque entiendo que con ella no se persigue más objeto que desencadenar odios y venganzas contra mí, dando lugar á que puedan desfogarse ciertos hombres cuyo pecho es un volcán

de miserable ira que solo quiere desbordarse contra mí para aplastarme.

Pero para que veais que esto no es excusa para eludir responsabilidades, pongo á vuestra consideración lo siguiente:

Considerando que si el «Sindicato Metalúrgico Balear» se considera ofendido de mí debe tener especial interés en dilucidar estas ofensas en el terreno de una discusión serena y razonada, donde no quepan venganzas personales ni odios mezquinos.

Considerando que en una reunión pública las exaltaciones y acaloramientos que las más de las veces traen las discusiones de esta índole no permiten que la verdad resplandezca en todo su fulgor, sino que, antes al contrario, muchas veces resultan más embrollados los asuntos que se ponen á debate.

Considerando que la mejor y más correcta forma para analizar y esclarecer el contenido de mis palabras pronunciadas en la reunión de zapateros, y que el Sindicato Metalúrgico considera injuriosas, consiste en nombrar un tribunal de personas imparciales y sano criterio, con el fin de que puedan dictaminar un fallo basado en la rectitud y la justicia, invito al Sindicato Metalúrgico Balear á que nombre tres personas de su parte y yo nombraré otras tres para que forme dicho tribunal, cuyas representaciones de común acuerdo nombrarán á su vez otra persona para dirigir y encauzar los debates.

Dicho fallo deberá ser acatado por mí y por el Sindicato y sin lugar á ninguna otra apelación y dándolo á la publicidad para conocimiento de todos los trabajadores y de la opinión en general.

Esperando que será aceptada mi proposición y que se me comunicará enseguida para proceder en consecuencia, queda de V. y de la causa obrera.

Palma 21 de Septiembre de 1913

LORENZO BISBAL.

Ahora los comentarios que los haga el público. Yo no necesito hacer ninguno.

LORENZO BISBAL.

Un puñado de verdades

Hablando de las condiciones en que se está desarrollando la Campaña de Marruecos, dice *La Correspondencia Militar*:

«Las campañas coloniales son largas y deben hacerse cómodamente, ó por lo menos, lo más cómodamente posible.

Afirmamos sin miedo que no hay ejército alguno que las haga con más abnegación y menos confort que el nuestro.»

Son ciertas las palabras del periódico militar y militarista.

Pero también lo son estas otras:

Que no hay país en el mundo á quien cuesten tanto las guerras coloniales:

Que no existe nación alguna en el globo donde estas guerras se hagan con móviles tan necios y ruines como en España y con tanto perjuicio para los intereses nacionales;

Y, por último, que no hay Gobierno que en estas guerras conceda tan extraordinario número de recompensas al ejército como las que se distribuyen los gobernantes españoles.

ALGO DE PEDAGOGÍA

Como ha de ser la enseñanza

Si es cierto que la escuela es el lugar en donde se forman las generaciones futuras; precisa, es de todo punto indispensable, que la enseñanza que en ella se dé, vaya revestida de ciertas condiciones, sin

las cuales el resultado que se obtendría sería completamente estéril.

Aunque muy ligeramente, y con el propósito de desvanecer ciertos errores de que, por desgracia, hoy muchos están poseídos, vamos á exponer la manera como, según nuestro criterio y el de ilustres pedagogos, ha de ser la enseñanza. En primer lugar, no se ha de limitar el maestro á instruir; sino á educar, cultivando todas las energías del niño. Este precepto implica un principio fundamental en Pedagogía y es: que toda adquisición de conocimientos tienda á la educación verdadera y sea un medio disciplinario de todas las facultades.

Debe ser también, y en esto deberíamos fijarnos mucho los maestros, adecuada á la inteligencia á que se dirige, pues de lo contrario se expone á que los niños no puedan digerirla bien y como consecuencia, difícilmente podrán asimilarse lo que se trate de enseñarles. Los conocimientos que se exponen con pretensiones; las explicaciones confusas, en las que el profesor emplee palabras que el niño desconozca su significado; términos científicos; y la ambición de querer atiborrar la inteligencia infantil con ideas abstractas; todo esto se opone á que los alumnos progresen, por lo cual las nociones deben darse en forma «sinóptica», esto es, de un modo sencillo, claro, elemental y en proporción á la fuerza intelectual de quien las recibe.

Ha de ser también «racional» esto es: no debe fundarse sólo en el conocimiento del niño ni de su desarrollo, sino que se ha de procurar substituir las fórmulas y palabras por los hechos y las ideas; haciendo, el educador, los medios de no obrar sin darse cuenta del por qué lo hace de tal ó cual modo; conduciendo al educando á razonar, haciendo aplicación de la enseñanza que recibe.

«Armónica»—Cultivando alternativamente todas las energías atendiendo á todas las necesidades del niño.

«Progresiva y gradual»—Para que reúna esta condición es preciso ir siempre de lo menos á lo más; no pasar á una cosa nueva sin que antes el niño comprenda de un modo claro la que se le enseñó antes; ir de lo concreto á lo abstracto y por pasos que nos marquen el camino de óptimos resultados.

«Viva»—Si seguimos la ruta de la Pedagogía arcaica, jamás lograremos que la enseñanza en nuestras escuelas sea vivida: no despertaremos en los niños el amor al estudio, por lo que precisa un cambio radical ¿qué haremos, pues, para conseguirlo y para que en nuestras anémicas salas de clases se respire ese ambiente vivificador, que hace que los niños estén á gusto y no tengan la vista fija en el reloj esperando dé la hora de salir de aquella especie de obscuro calabozo?

Hagamos la enseñanza viva ¿cómo? abandonemos los libros, esos textos muertos que la petrifican y abandonan al alumno á una funesta pasividad; y substituyámosles por textos vivos; por la palabra del maestro, excitando, alentando siempre al niño para que sea activo, haga por sí, trabaje, demos colorido, calor y acción á la enseñanza por medio de procedimientos nuevos; y obtendremos resultados sorprendentes.

Cooperarán á este resultado dos factores importantísimos: 1.º que sea práctica á fin de que siempre que se pueda el niño pueda comprobar experimentalmente por su propio esfuerzo, ora por medio de repeticiones, ora por medio de ejercicios prácticos (de redacción, gráficos etc.) que hagan impresión en sus sentidos y 2.º debe ser agradable y para ello se ha de procurar segerir al educando interés, emulación etc. haciendo amenas las lecciones que como tal no deberán consistir jamás

como ya queda expuesto, en fórmulas áridas, sino procurar poner en práctica el aforismo pedagógico: «Instruir deleitando» y con ello habremos dado un gran paso en el campo de la Pedagogía moderna, única aspiración de todo buen maestro; por la que deberá trabajar constantemente; venciendo obstáculos y afrontando las muchas dificultades que se encuentran en el noble, pero espinoso y difícil, ejercicio de formar los hombres del porvenir.

A. S.

Aviso importante

Se suplica á los corresponsales y suscriptores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el más breve plazo posible á fin de no entorpecer la marcha administrativa.

Importante reunion de zapateros

El lunes de la presente semana reunióse en asamblea en el local del *Reñidero* el el gremio de zapateros. El objeto á tratar era la crisis porque atraviesa la industria de calzado en los actuales momentos.

El local se llenó de bote en bote de zapateros y á la hora anunciada el presidente de *La Igualdad* compañero Jaime Labrés declaró abierta la sesión.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Horrach, Fullana, Bisbal, Mora, Miró y Ferrat, usando todos sobre el tema indicado y demorado con gran abundancia de datos que la industria marcha rapidamente hacia el abismo, indicando la necesidad de que se oponga un valdador salvador á su vertiginosa carrera de muerte.

Al final se tomaron los siguientes acuerdos, Nombrar una comisión de los compañeros Mora, Bisbal y Ferrat, para que se entrevisten con los fabricantes de calzado, al objeto de pedirles explicaciones sobre las causas determinativas del sentir y sobre las medidas que podrian ser eficaces para conjurarlo; comunicar á *La Región* y á D. Eusebio Heredero Clar la simpatía con que el gremio ha visto los artículos publicados por este señor en dicho diario referentes á la industria de

calzado, y celebrar otra asamblea con el mismo objeto el próximo lunes, para lo cual se repartirán unas hojas impresas convocando dicha reunion.

¡ZAPATEROS! Asistid á la reunion del próximo lunes.

Escuela de la Federación de Sociedades Obreras de las Baleares

Atendiendo á varios ruegos de algunos padres, cuyos hijos no podían asistir á la clase nocturna por darse ésta de 7 á 8 y media la comisión de enseñanza de este Centro Instructivo: siempre dispuesta á fomentar la cultura, y viendo el beneficio que podía reportar, ha acordado dividir los alumnos en dos secciones, estableciendo dos clases: la primera se dará de 7 y media á 8 y media y consistirá en lectura, escritura y cuentas, y la segunda que llamaremos de los más adelantados tendrá lugar de 8 y media á 9 y media en la que se darán los siguientes conocimientos:

Aritmética y Geometría práctica; Lectura explicada, Nociones de Gramática Castellana y Composición.

Dichas clases empezarán el 1.º de Octubre próximo; lo que se hace público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 26 Septiembre 1913.—La Comisión.

Por exceso de original y por haber llegado tarde dejamos de publicar dos importantes artículos, uno de Capdepera y el otro de Lluchmayor.

Sentimos no haber sido posible insertarlos en el presente número. Lo haremos en el siguiente.

Union General de Trabajadores

El Comité nacional, á las secciones

Estimados compañeros: Continúa la huelga de los obreros de géneros de punto en varias fábricas de Mataró, Calella y Barcelona, por negarse los patronos á aceptar el contenido del real decreto que puso fin al movimiento que en pro de algunas mejoras iniciaran las secciones de la industria textil.

Como el estado económico de dichas colectividades, por la persistencia de la lucha, es bastante precario, nuevamente recomendamos á las secciones que puedan ayudarnos envíen los fondos á Juan Junay, Santa Marta, 1 y 3, Mataró.

*

*

Por el trato despótico que con el personal de una fábrica empleara un encargado, por lo que se vieron obligados á dirigirse á la gerencia de un obrero que se le trasladase, la que después de reconocer la razón que les asistía prometió

acceder á su justa petición, y ante la informalidad de la misma no cumpliendo lo ofrecido, la Sociedad de Profesionales y Oficios Varios de Sestao se ha visto obligada á declarar la huelga en dicha fábrica.

Las Sociedades é individuos que puedan auxiliarles enviando como préstamo, lo harán á nombre de *Antonio Noguera, Rivas, 39, Centro Obrero, Sestao.*

Madrid 20 de septiembre de 1913.— Por el Comité, *Manuel Varela*, vicesecretario.—*Pablo Iglesias*, presidente.

Hemos recibido ateatamente de la empresa del Teatro Principal una invitación para poder asistir á las funciones de ópera y al mismo tiempo admirar los trabajos de la compañía que actúa en dicho Teatro.

Agradecemos la atención.

EL CONVENTO

Recinto austero de paredes viejas era el convento en tiempos penitentes; hoy es hotel de muros relucientes, lindo palacio de doradas rejas.

Dieron ayer las monacales tejas cómodo abrigo á perezosas gentes... Nuestros monjes, en «celdas» diferentes, hoy á la vez son zanganos y abejas.

Hoy tan sólo rezan y desparatan; la industria hay que ejercer con santo celo. Hoy el convento no es para el orate...

Hoy es mansión donde con puro anhelo se salva el alma haciendo chocolate, y vendiendo licor se gana el cielo.

LUIS DE TAPIA

Vida Socialista

El número 188 de este popular semanario publica el siguiente sumario:

Portada: El pueblo de Amberes.—Vida política, por Pablo Iglesias.—La Actualidad Social, Riotinto.—Crónica... ¡y compadece al delincuente, por Desiderio Tavera.—La Italia italiana, por Pedro Cortabarría.—Del tiempo viejo y del nuevo. Del campo y de la villa, por Cristóbal Sacromonte.—Fernando Lassalle, por E. Torralva Beci.—Los filósofos. El hombre sincero ante la vida, por Gabriel Dromard.—Los grandes poetas. La Galana, por J. M. Gervasio y Galán.—El cuento de Domingo. Conversación con un marciano, por Camilo Flammarión.—Escobazos, por Maligno.—Pasando el rato, por Roepán.—Anuncios.

¡JÓVENES!

Hemos recibido el primer número del periódico *Renovación* convertido en quincenal. Sus lectores podrán leer dos veces al vez los valientes trabajos de los jóvenes de toda España.

Siendo así *La Juventud* de Palma, para ofrecerlo más directo á sus lectores acordó repartirlo á domicilio á todos los que lo quieran, no dejándolo de vender en su local social ni en el kiosco de la Plaza de Cort.

La sangría nacional

Bajas que hemos tenido desde que se inició la actual campaña hasta el 13 de los corrientes: ¡¡1.405!! Bajas por enfermedades: más de 5.000. Recompensas que se concederán: más de 20.000...

Todo ello para conquistar una extensión de terreno equivalente á Badajoz.

De la excursión

Ha quedado definitivamente acordado el programa de la excursión organizada por la Juventud Socialista de Palma. Saldrá de esta Capital el día 4 de Octubre en el tren de las 2'03 de la tarde hacia Felanitx, estando allí hasta la mañana siguiente, que partirá para Manacor donde permanecerá hasta las 5'15 que regresará á Palma.

Ingresos en el Partido

Han ingresado en el Partido las Agrupaciones de Torrevieja, Iznájar y Badajoz, y la Sociedad obrera Solidaridad, de Valverde de Llerena.

«La Marítima Terrestre, Sociedad de Marineros, Fogoneros, Cargadores y Descargadores»

Por disposición del Comité se convoca á todos sus asociados á la Junta general ordinaria que se celebrará el próximo domingo día 28 del corriente, á las diez de la mañana, para tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Dar lectura al acta de anterior.
- 2.º Aprobar el estado de cuentas y nombrar el Contador.
- 3.º Asuntos generales.

PALMA DE MALLORCA
Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

Cooperativa Social Obrera

Relación de los artículos que expende esta colectividad

	Pesetas		Pesetas
Arroz amongili verde.	0'50 Kilo	Chocolate.	1'00 libra
» bomba.	0'75 »	Queso mahonés 1.º	2'25 kilo
Harinas 1.º	0'44 »	» 2.º	2'15 »
» 2.º	0'42 »	Maíz pequeño.	0'50 almud
» 3.º	0'40 »	Almidón inglés (León).	1'00 »
Aceite puro Oliva del país.		Almidón blanco.	0'75 »
1.º	1'30 litro	Jabones fuertes los hay: á 0'75 á 0'70 á 0'63	
2.º	1'20 »	á 0'58 Kilo y Jabón blando á 0'50 Kilo.	
Sopa fina 1.º	0'33 libra	Jabones pastillas los hay un buen surtido de	
» blanca.	0'28 »	varios precios.	
Azúcar cortadillo.	1'15 Kilo	También hay un buen surtido de medias y	
» blanquilla.	0'98 »	calcetines carretes de hilo á 0'10 0'15 0'25 y	
Legumbres.		0'30 uno.	
Habichuelas pintadas.	0'60 Kilo	Alpargatas las hay catalanas y mallorquinas	
» blancas.	0'55 »	desde hombre hasta niño de varios precios.	
Garbanzos (de Mazagán).	0'55 »	Hilo para zapatero precio corriente.	
Frijoles.	0'55 »	Sección de Tocino	
Bacalao libra extra.	1'30 »	Sobrasada elaborada en casa.	3'75 Kilo
Habas (Pollensa).	0'60 almud	Butifarra » » »	2'75 »
Botes leche condensada.	0'90 bote	Manteca » » »	2'50 »

IMPRESA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas • Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 enf.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista»